

INTRODUCTION

Ce volume n'est point destiné à la jeunesse. Elle ne saurait trouver dans les Esquimaux des modèles en quelque genre que ce soit.

Les vertus humaines que ces hyperboréens possèdent ne sont point de celles que l'on propose à l'imitation de jeunes gens biens élevés, moraux et chrétiens. Laissons-les à la méditation des gens du monde. Eux seuls pourront y trouver des exemples salutaires, sinon dans le genre positif, du moins *ex absurdis*.

Mais un livre de voyages ne se pique pas d'être une nouvelle édition de l'*École des mœurs*. Pour que le mien fût acceptable, je n'étais nullement tenu de sacrifier la vérité ou de la farder. De crainte de blesser certaines oreilles trop pudibondes, je n'étais pas obligé de pallier le mal et de me faire optimiste quand même.

Et cependant je taxerais de pharisaïsme les personnes qui se scandaliseraient de ces pages, sous prétexte qu'elles démontrent l'incapacité d'une nature